

Ayer no hubo operaciones en ninguno de los frentes

El General Aranda se preocupa de la reanudación de la vida civil, cultural y económica en Asturias

OVIEDO, 3. — La decoración de Oviedo ha cambiado por completo. El General Aranda, lejos también de los frentes y los parapetos, en los que tantas pruebas de bravura dió combatiendo en ocasiones con sus soldados la dura faena de rechazar a tiros las acometidas marxistas, se ocupa ahora de afanes pacíficos que en nada se parecen a las preocupaciones que hasta aquí absorbieron su atención.

Nada de planos ni de consultas a su Estado Mayor, ni de peligrosas excursiones por vanguardia a nuestras avanzadillas para estudiar el abrupto terreno por donde se tenía que avanzar. Nada de estudiar, hora tras hora, con los jefes de columna, la operación que había de realizarse al día siguiente. Nada de partes de heridos ni de afanes guerreros.

El General Aranda invierte sus horas en presidir reuniones de fuerzas vivas para ver de reanudar, sin pérdida de tiempo, la vida civil y administrativa de Asturias.

Se trata de la reapertura del curso en el Instituto Jovellanos y en la Escuela de Comercio y en la de Trabajo; preocupa la urgente restauración del culto católico, cosa difícilísima, pues las iglesias incendiadas o saqueadas carecen de todo; no hay en ellas un ara, ni un cáliz, ni un ornamento sagrado. Cálices, Custodias, Copeles, etc., han sido fundidos para incrementar el Tesoro de que han de vivir opulentamente en el extranjero los Belarminos que han hecho su agosto en esta revolución. Las albas, casacas, roquetes, estolas, amitos, mantos de altar, etc., han sido destruidos después de servir de objetos de profanación. No queda ni un altar para el culto, y lo que es peor, apenas queda un sacerdote que haya podido escapar con vida a la fiera marxista.

Y mientras llega la nueva pléyade de sacerdotes con vocación apostólica para evangelizar a todo un pueblo corrompido por la barbarie marxista, son los curas de los regimientos los que trabajan sin cesar para que no falte por más tiempo el culto. Así a las pocas horas de entrar las tropas en Mieres, en el corazón mismo de la cuenca minera, se celebró una misa de campaña a la que asistieron la guardia y el pueblo y el General Aranda.

El Seminario y la Universidad pontificia de Comillas también van a reanudar muy en breve su vida cultural. Tan pronto como se haya podido retirar la enorme cantidad de basura que los rojos han acumulado en el edificio al convertir sus aulas y salones en nauseabundos dormitorios. Todo está lleno de suciedad, de aguas mal olientes. Las paredes pintarrasadas con rútilos revolucionarios y letreros obscenos. Tabiques derribados; puertas y ventanas desvencijadas; todo el edificio saqueado absolutamente, sin material docente ni apenas vestigio de la magnífica biblioteca de las colecciones y archivos.

Una labor improba de cultura, un esfuerzo acumulado durante largos años ha aventado en unas horas por el marxismo triunfante, que por donde hizo irrupción dejó huella indeleble en su paso.

Más difícil ha de ser reanudar el trabajo en las escuelas de Asturias. También en ellas se ha cebado la fiera de nuestros izquierdistas. Los magníficos grupos escolares que los asturianos enriquecidos en América sembraron por toda la región, han sido, junto con la iglesia, la Casa rectoral y el Cuartel de la Guardia Civil, objeto predilecto de la vesania destructora de los rojos.

No se encuentra en todo Asturias ni un mapa, ni un cartel abecedario, ni un pupitre. También los maestros y maestros de derecho, los que más se esforzaban por educar cristiana y patrióticamente a los chiquillos han sido asesinados después de padecer crueles suplicios.

Y en los maestros pervivientes hay que hacer una escrupulosísima selección. Es preciso contrarrestar la influencia de la masónica institución con la enseñanza en la que tanta responsabilidad cabe a los enemigos de España. Además el paso de Marcelino a la Presidencia por el Ministerio de Instrucción Pública llenó a Asturias de maestros y maestras comunistas, que no solamente enseñaron a sus alumnos con ideas revolucionarias sino que, en ocasiones, se convirtieron en los asesinos: diez y siete como jefecillos tercos y desalmados.

En los demás aspectos de la vida civil la normalidad renace rápidamente. Los comercios de las aduanas y el correo y los comedores de Auxilio Social. Los talleres de comestibles están perfectamente abastecidos; las demás tiendas van recibiendo las primeras mercancías de mercancía; los bancos conceden

créditos que contribuyen a este resurgir comercial e industrial, pues algunas fábricas trabajan ya y en la zona minera no tardará en reanudarse la explotación.

Terminado el bloque marítimo reanuda el puerto de Muesel su actividad comercial; los ferrocarriles circulan por casi todo Asturias. Tan pronto como se termine la reparación del puente de Baños, en el ferrocarril entre Villamán y Busdongo, podrá quedar abierta al servicio la red ferroviaria de Asturias.

Más lenta será la reparación de los innumerables destruidos en la línea de teléfonos y telégrafos.

De este modo, mientras el marxismo triunfante volaba puentes, destruía iglesias, mataba maestros, clausuraba institutos de segunda enseñanza, saqueaba universidades y llevaba la muerte, el hambre, la destrucción y la incultura por doquiera, las tropas del Generalísimo Franco, victoriosas llevan a los pueblos liberados la paz, el pan y la justicia y reconstruyen lo destruido por los rojos y abren escuelas y universidades y restablece a la inmortal civilización cristiana. — Enrique de Angulo.

La visita a España de los jefes de las Juventudes hitlerianas

SALAMANCA.— Desde que los jefes de las juventudes hitlerianas, invitados por Falange Española Tradicionalista y de las JONS, pusieron pie en tierra española, vienen siendo objeto de todos los honores y de las distinciones más preciadas. Ya en la frontera de Portugal se dió cordial bienvenida a los distinguidos viajeros y cuando llegaron a Badajoz el pueblo entero, congregado en la plaza, los recibió con vivas a Alemania, a Hitler y a las juventudes hitlerianas, saludando a los recién llegados con la mano en alto abierta. Los himnos alemanes de la Nacional disgregaron sus notas vibrantes y las autoridades, Gobernador Militar, Civil, Alcalde y Obispo de la Diócesis, les dieron la bienvenida en el Ayuntamiento, con discursos cálidos llenos de admiración y de cariño para el gran pueblo alemán.

El alcalde de Badajoz y los jefes provincial y local de F. E. T. ofrecieron más tarde una comida a los viajeros, repitiéndose a los postres las palabras de afecto y los vivas a Alemania a los que nuestros invitados contestaron con otros a España, a Franco y varios Arriba España.

Coincidió la llegada a Sevilla de los jefes de las juventudes hitlerianas con el formidable espectáculo de la Plaza de España, en la que había congregadas más de cincuenta mil personas en espera de escuchar los discursos de Ridruejo y Fernández Cuesta que habían de pronunciar en memoria de nuestros muertos.

Después de visitar los principales monumentos de la famosa y riente ciudad del Betis, los jefes alemanes se dirigieron al teatro donde fueron recibidos con el himno del partido Nazi siendo aclamados con verdadero entusiasmo por la multitud. Y después del acto, en el que se pronunciaron los trascendentales discursos que ya el público conoce, los invitados se dirigieron a la típica venta de Antequera, donde fueron obsequiados con un almuerzo.

Tanto en este como en la cena en el restaurant Munich, ofrecida por el subdelegado de los Flechas, se hicieron notar el entusiasmo y la camaradería entre los comensales, quienes brindaron repetidas veces por la prosperidad de los dos grandes países.

El viaje por España de los jefes de las juventudes hitlerianas que, como era de esperar, se está caracterizando por la brillante acogida que se les hace por todas partes, será sin duda alguna el lazo más fuerte que ha de unir en lo sucesivo a las juventudes de ambos pueblos, que se admiran y se comprenden a la par.

Del conflicto chino - nipón

BRUSELAS.— Esta tarde llegó Eden. Se han celebrado conferencias entre los delegados de Inglaterra, Bélgica, Estados Unidos y Francia. También ha llegado el delegado de la U. R. S. S. Litvinoff y Delbos con la delegación francesa.

TOKIO.— Un periódico extremista dice que nunca hubo en el Japón tanto ambiente anglofóbico debido a que desde el principio del conflicto Inglaterra apoyó a China, diplomática, económica, militar y periodísticamente.

El parte de las operaciones

SALAMANCA.—Parte oficial de Guerra del Cuartel General del Generalísimo, correspondiente al día de hoy, 2 de noviembre de 1937.—Segundo Año Triunfal. SIN NOVEDADES DIGNAS DE MENCION.

DICE EL GENERALISIMO FRANCO

El día del fin de la guerra está mucho más próximo de lo que se supone o se cree

SAN SEBASTIAN.— "La Voz de España" publica una conversación que su redactor, Fernando Ors, celebró con el Caudillo antes de la caída de Gijón. Refiriéndose a la campaña de Asturias el Generalísimo dijo:

—Lo que hacen esos soldados y de su bravura y coraje no se pueden dar idea los que no vivan con ellos el esfuerzo en que están empleados.

El Generalísimo llevó su conversación hacia los últimos ataques de los marxistas en el frente de Aragón.

—No conseguirán nada, porque la moral combativa de nuestras fuerzas es en todos los frentes y sectores la misma. El ejemplo de Belchite —a cuyo pueblo, guarnición y habitantes se hará en su día el honor y la justicia que merecen y de los que ni España ni yo nos olvidaremos por ofrecerles con nuestra admiración el homenaje obligado a aquel gesto que se repite en la historia de lealtades de Aragón— demuestra que no hay pueblo de los "nuestros" que no sepa cumplir con su deber. Cuando hombres, mujeres, soldados y hasta niños son capaces de rebelarse con acometividad tan extraordinaria y vencer y dominar como ellos lo hicieron, el furor rencoroso de la iniciativa enemiga no hay que temer que demos nunca un paso que no esté previsto. También llegarán los días de optimismo para

Aragón, que no tardará en verse totalmente libre de la tutela roja.

—Mi General, ¿me permite S. E. la pregunta en la que está prendida una ambición tan general como legítima?

El Caudillo queda pendiente unos instantes de mi vacilación para contestármela.

—¿Estamos muy lejos todavía —le preguntó— de aquel momento en que el enemigo quede aplastado para siempre?

El Generalísimo responde rápidamente y sin vacilaciones a mi intención:

—La guerra ya está ganada, pero no es posible detallar ni precisar el día exacto en que aquella acabe. Lo que sí se puede asegurar es que ese día está mucho más próximo de lo que generalmente se supone o se cree. La guerra se liquidará por un derumbamiento vertical del que ya se acusan todos los síntomas. Un día, el menos pensado, se levantarán ustedes con la sorpresa de que la guerra se terminó; y, efectivamente, habrá sido así, sin que apenas casi nadie se diese cuenta, porque muchas veces los signos externos no responden al proceso íntimo de descomposición que frecuentemente suele pasar desapercibido. Eso es cuanto en estos momentos le puedo afirmar.

El acuerdo del Subcomité de Londres

El representante de los soviets se muestra en actitud más conciliadora

LONDRES.— La sesión del Subcomité, que debía celebrarse a las 10,30, se trasladó a las cuatro de la tarde, a fin de que varios delegados recibieran instrucciones de sus Gobiernos.

LONDRES.— A la hora anunciada se reunió el Sub-comité, acordándose por unanimidad dirigirse a los Gobiernos de Burgos y Valencia solicitándoles una declaración del número de extranjeros que luchan en sus filas, para fijar el número de voluntarios y las condiciones de su retirada de España.

La actitud más conciliadora del delegado soviético hizo posible tomar dicho acuerdo en breve tiempo. Mientras llegan las contestaciones de ambos Gobiernos, el Sub-comité estudiará la concesión de los derechos de beligerancia a los dos bandos, a lo que el delegado de la U. R. S. S. hizo ciertas reservas, y la retirada de los voluntarios.

Se dice también que el citado delegado aceptó el plan inglés como base de discusión.

LONDRES.— Al comenzar la sesión del Subcomité de no intervención audió en representación de Alemania, ante el asombro de los periodistas, al consejero de Embajada, Goerman, en lugar de Von Ribbentrop.

Los centros alemanes han dado la noticia de que von Ribbentrop partió ayer para Berlín.

Noticias de Berlín parecen confirmar que el Embajador de Alemania en Londres ha salido para Roma, con el fin de concluir las conferencias con Italia para la firma del pacto anticomunista entre Alemania, Italia y el Japón.

LONDRES.— Se asegura que en su reunión de esta tarde el Subcomité de no intervención decidió someter a la reunión plenaria del Comité que se celebrará el jueves, la resolución en que se incluye el programa para realizar la propuesta inglesa del pasado julio.

El Subcomité propone también que el presidente del Comité de no intervención sea autorizado para ponerse en relación con las dos partes beligerantes en España.

La reserva de Rusia a la cuestión de la concesión de los derechos de beligerancia será también remitida al Comité.

Cómo "quieren" a España los especuladores de la democracia, del legalismo y del proletariado

"En ninguno de los Ejércitos ha habido novedades dignas de mención" y sabemos por las radios enemigas que este lacuismo de los partes trae a mal traer a todos los marxistas. Siempre se han leído con enorme interés nuestros comunicados oficiales en la zona roja, pero estos días la atención que los marxistas prestan a nuestros boletín se viste un grado máximo.

Tienen la absoluta certeza de que nuestro Ejército se lanzará inesperadamente sobre sus frentes y quisieran dónde saber, cuándo y por dónde serán atacados para prevenir su defensa; pero toda investigación se frustrará y nuestra rotura de sus frentes se producirá igual que se produjo en el frente de Vizcaya y en las montañas de Reinos, y en el Puerto de Pajares, sin posibilidad de parar nuestro ataque.

Nuestros enemigos viven en la ignorancia mientras nosotros continuamos apoderándonos de grandes extensiones de terreno y cogiendo prisioneros, incluso, integro todo el ejército rojo del Norte, e importante armamento y material de guerra, así como verdaderas montañas, de planos, órdenes, proyectos, claves... todo el secreto de iniciativas reveladoras de inapreciable valor. La clasificación por secciones de tanto papelete se lleva a efecto por equipos de especialistas en esta labor. Sus fatigas y trabajos han servido para aclarar documentalente lo que algunas naciones extranjeras querían ignorar. Con toda la documentación cogida en Bilbao, en la que figura hasta el archivo particular de Indalecio Prieto, se prueba que Guernica fué dinamitada e incendiada cumpliendo órdenes del ministro rojo de Defensa, y asimismo no es posible dudar ya de que la voladura de los puentes del Nervión, así como la frustrada destrucción de la capital bilbaína tuvieron su fuente de origen en el "Gobierno" de Valencia. Ahora, con la conquista de Gijón, los documentos cogidos en el cuartel general de Belarmino son muy importantes.

Entre ellas figura una comunicación dirigida por el Jefe del Ejército rojo del Norte, Adolfo Prada, al comisario de los servicios de Artillería. La citada comunicación merece ser conocida y divulgada. Dice así: "De acuerdo con las instrucciones recibidas del excelentísimo señor ministro de Defensa, deberá venciencia proceder, sin pérdida de tiempo, a preparar la destrucción de todas las in-

dustrias controladas por esa dirección, la que debe estar totalmente dispuesta en el plazo máximo de 72 horas. —Cuartel general, 19 de octubre de 1937 (firmado) Alfonso Prada. Hay un mebrete que dice: Ejército del Norte. Estado Mayor y un sello con la siguiente lectura: Estado Mayor-Coronel Jefe."

Ha aquí una prueba irrefutable de cómo quieren a España los especuladores de la democracia, del legalismo, del proletariado: no les importa arruinar a su nación, enajenar su tesoro artístico, robar el oro de sus arcas, vender su independencia al primer postor, deja intervenir en todas sus direcciones a los soviets, ofrecer la isla de Menorca, ceder los productos a países sin moral; y, como contraste de esta vergonzosa y encanallada conducta, resaltamos la altura de miras de nuestro Movimiento, rescatando poblaciones, evitando con nuestros rápidos avances la destrucción de ciudades, fábricas y minas, velando constantemente por toda nuestra riqueza espiritual y artística.

La España del General Franco, plástica de fuerzas, podría aplastar en una hora toda resistencia; pero, consciente de su potencia, se limita muchas veces a actuar con la gran virtud y esfuerzo: la serenidad. Madrid, capital de España, es la mejor prueba que podemos ofrecer al mundo.

Ante la conferencia del Pacifico

BRUSELAS.— Han llegado las delegaciones inglesa y francesa de la Conferencia de las nueve potencias, siendo recibidas por el ministro de Negocios Extranjeros belga.

También ha llegado la delegación italiana, que ha sido recibida por el embajador de Italia en Bélgica.

BRUSELAS.— Las delegaciones que asisten a la Conferencia de las nueve potencias han celebrado en la mañana de hoy conversaciones preliminares para discutir los procedimientos que se han de seguir en la Conferencia.

Se da especial importancia a la conversación habida entre el representante inglés Eden y el enviado norteamericano Norman David.

VARIA INFORMACION

PARIS.— En Madrid los amarcos sindicalistas fijaron carteles en los que se atacó violentamente al partido comunista con motivo de la semana de homenaje a Rusia por el XX aniversario de la implantación de los Soviets. Con este motivo se han efectuado numerosas detenciones.

PARIS.— En Barcelona se han creado nuevos tribunales populares para juzgar a los centenares de amarcos-sindicalistas que han sido detenidos. El órgano amarcos-sindicalista ha sido suspendido.

VALENCIA.— Ha celebrado sesión la Diputación permanente del parlamento rojo. La reunión que fué la última que celebrará en esta ciudad careció de interés.

Martinez Barrio, dijo que visitaría al alcalde para pedirle que no modificase las obras realizadas en La Lonja, pues el traslado del gobierno a Barcelona es "temporal". También manifestó que había dirigido al general Mija un telegrama en el que le dice "que tiene confianza en la conducta de las tropas que defienden Madrid".

LONDRES.— El ministro de Comercio ha dicho en Los Comunes que en los últimos meses cerca de doscientos barcos solicitaron los derechos de embargo el pabellón inglés y figurar en la lista de buques ingleses. La mayoría de esos barcos—según la prensa alemana—son rojos-soviéticos-españoles.

LONDRES.— Chamberlain continúa mejorando, habiendo presidido una reunión ministerial.

PARIS.— El periódico parisino "Paris Midi" informa que la primera entrevista tenida el martes después de comer entre Eden y Delbos se desarrolló sobre los puntos siguientes: reivindicaciones coloniales alemanas; disturbios en el Norte de Africa; situación en el Mediterráneo; España y la no intervención, y conflicto en el extremo Oriente.

LONDRES.— Eden en su discurso de la Cámara de los Comunes después de

reconocer que se había exagerado mucho desde el punto de vista militar en cuanto a la cuestión de los voluntarios extranjeros en España y de declarar que el gobierno rojo había recibido gran cantidad de material de guerra por sus puertos, dijo que "si el gobierno rojo ha fracasado en el Norte de España no ha sido por falta de material, que se lo facilitaron Rusia y Francia, sino por falta de habilidad para llevar ese material a los lugares en que era necesario".

RIO JANEIRO.— Mas de 20.000 camisas verdes han desfilado por las principales calles de la capital manifestándose en favor del presidente de la República por su campaña contra el comunismo y dando gritos en favor de la España nacional que sabe combatir contra el comunismo moscovita.

PARIS.— Portela Valladares trabaja activamente en el espionaje y contra espionaje por cuenta del gobierno de Valencia.

Su sobrino, el sinvergüenza de Martí de Beses, acude diariamente a la oficina que tiene establecida con Bugeda, Adame y Sacristán en el número 61 del Boulevard Haussman.

Portela se ocupa en colocar sus acciones de las minas del Río, pero no consigue venderlas ni pignorarlas.

ROMA.— En toda Italia ha causado considerable sorpresa el discurso pronunciado por Eden en la Cámara de los Comunes.

"El Corriere de la Sera" lo califica de paradójico, subrayando que Eden confiesa, con inocencia verdaderamente cínica, las ventajas que para Valencia suponen la política de no intervención, dada la inmensa ayuda que para Valencia supone la negación de los derechos de beligerancia. Como dice muy bien Eden, queriendo justificarse ante la oposición de que su política ha favorecido al Gobierno Nacionalista, la no concesión de los derechos de beligerancia ha impedido al Generalísimo Franco el bloquear eficazmente las costas españolas, permitiendo así al Gobierno ruso su eficaz apoyo al de Valencia.



### Otras notas del extranjero

**MOSCU.**—El diario para infancia "Pionerskaya Pravda" cuenta, con la mayor satisfacción, el hecho realizado por un joven ruso de 14 años que habiendo denunciado a su padre como afecto de ideas anticomunistas, ha sido recompensado por las autoridades soviéticas.

El miserable y desnaturalizado hijo de un burgués, "aquel no es mi padre; es un enemigo del pueblo y del gran país de los soviets. He aquí lo que es mi padre".

Las autoridades soviéticas han recompensado al muchacho enviándole para pasar sus vacaciones a un campo de "pioneros rojos".

**MEJICO.**—Han sido dirijidos al Gobierno mejicano más de 3.000 protestas por el hecho de haber sido confiscada gran cantidad de mercancía bajo el supuesto de pertenecer a la Iglesia.

En el Ministerio precisan cinco años largos para llegar a establecer una investigación acerca del caso.

Si como consecuencia de la misma llegase a dictarse una resolución en sentido favorable al propietario de la mercancía, este no podrá solicitar que les sean pagados los daños y perjuicios por haber sido privado de sus géneros durante este tiempo.

**FLORENCIA.**—El día 4 de noviembre con motivo de cumplirse el décimo aniversario de la victoria italiana en la gran Guerra, se inaugurará por S. M. el Rey de Italia Emperador de Etiopía, en Santa Croce, el Pantéon de los Caídos y la casa de los mutilados.

S. M. el Rey llegará a Florencia en automóvil procedente de S. Rosore.

Las dos ceremonias tendrán efecto durante la mañana del propio día.

**LONDRES.**—Desde hace cuatro meses, por tercera vez se han efectuado pruebas de la maquinaria del acorazado "Warspite", destinado a formar parte de la escuadra inglesa del Mediterráneo, habiendo patentizado un defecto, motivo por el cual ha debido regresar el acorazado a los astilleros.

El "Warspite", desplaza 31.000 toneladas, habiendo sido enviado en el año 1934 a los astilleros a fin de que fuera modernizado y se le previera de defensa anti-aérea, habiendo importado los trabajos que en la misma se han efectuado dos millones y medio de libras esterlinas.

En el mes de julio pasado se efectuaron pruebas definitivas que fracasaron por la rotura de uno de los ejes de la hélice. A últimos de septiembre fracasó igualmente la segunda prueba por un defecto en la máquina. Por último la tercera prueba ha fracasado también, por haberse producido una avaría misteriosa que daba entrada a una cantidad de agua en el cuarto de máquinas, que llegó a producir viva inquietud.

**LONDRES.**—El Presidente del Consejo de Ministros Mr. Chamberlain, ha organizado un almuerzo al que han asistido entre otras personas los embajadores de Italia y Bélgica.

**VIENA.**—Después de una conferencia celebrada entre el cardenal Arzobispo de Viena Monseñor Innitzer, el ministro de Instrucción Pública Pernier, el Secretario General del Frente Patriótico y los jefes de las juventudes patrióticas se ha llegado a un acuerdo definitivo para la unión de las juventudes del Frente Patriótico con las juventudes católicas.

La dirección central y las direcciones parciales serán comunes. Las agrupaciones locales, sin embargo, conservarán su autonomía, pero tendrán un mismo emblema y un mismo saludo.

El acuerdo de momento, no se refiere sino a la diócesis de Viena, pero se espera que dentro de muy poco tiempo, se extienda a todo el país.

**BUGAREST.**—La crisis ministerial parece inminente.

En el Congreso del partido liberal el presidente del Gobierno señor Tarterescu ha declarado que, después de cuatro años, el partido liberal debía dejar el poder.

Habló también de las relaciones de Rumania con Italia, haciendo referencias al acuerdo comercial últimamente firmado y declaró que cada día son mejores las relaciones entre ambos países.

El rey Carol de Rumania ha partido para Checoslovaquia, para asistir a una partida de caza.

Se asegura que llamará al poder al partido agrario, que en las últimas elecciones parciales ha conseguido grandes triunfos.

Se asegura también en los medios políticos que el señor Tarterescu será en cargo nuevamente de formar Gobierno hasta que se celebren las nuevas elecciones generales.

**LONDRES.**—Las primeras noticias que llegan de los resultados de las elecciones municipales significan un fracaso de las candidaturas laboristas.

Según las estadísticas de 127 ciudades de provincias, los conservadores ganan 65 puestos y pierden 32; los liberales ganan 3 y pierden 20; los laboristas ganan 54 y pierden 70, y los independientes 32 y 23 respectivamente.

Por el contrario en la circunscripción de Londres los laboristas ganan 47 escaños.

### Disposiciones oficiales

**BURGOS, 2.**—El "Boletín Oficial del Estado", en su número de hoy, inserta, entre otras, las siguientes disposiciones:

Decretos.—Creando la Jefatura de Seguridad Interior, Orden Público e Inspección de fronteras que será desempeñada por un general del Ejército o Armada.

Nombrando jefe de Seguridad Interior, Orden Público e Inspección de fronteras a don Severiano Martínez Ando, teniente general del Ejército.

Nombrando jefe de los servicios de Intendencia de los Ejércitos de operaciones a don Adolfo Meléndez Cadarso, intendente general.

Nombrando gobernador civil de la provincia de Oviedo a don Gerardo Caballero Olaveza.

Disponiendo que cese en el cargo de jefe superior de las fuerzas militares de Marruecos el general de brigada D. Luis Lombarte Serrano.

Idem, idem, el general de brigada don Antonio Aranda Mata, cese en el mando del octavo Cuerpo de Ejército.

Idem, idem, que las provincias que comprenden la actual demarcación territorial de la octava división orgánica constituyan en lo sucesivo la octava región militar.

Nombrando jefe de la octava región militar al general de brigada don Luis Lombarte Serrano.

Idem nombrando jefe del Cuerpo del Ejército de operaciones de Galicia al general de brigada don Antonio Aranda Mata.

Disponiendo que el general de División don José López Pinto Berzosa cese en el mando del sexto Cuerpo de Ejército.

Disponiendo que las provincias que comprenden la actual demarcación territorial de la sexta División orgánica constituyan en lo sucesivo la sexta Región Militar.

Nombrando jefe de la sexta región Militar al general de División don José López Pinto Berzosa.

Ordenes.—Disponiendo que no puedan ser utilizados como nombres o marcas comerciales, títulos de establecimientos, etc. los nombres de héroes, mártires y figuras destacadas de la Causa Nacional.

Abriendo juicio contradictorio para la concesión de la Cruz Laureada de San Fernando colectiva a la sexta bandera de la Legión.

### Italia se ha planteado el problema del aceite

**ROMA.**—El Gobierno fascista, enfocará el problema de las grasas alimenticias mediante el Concurso Nacional del aceite, a fin de solucionar aque problema que hasta el momento presenta había quedado insoluble dentro del de la autarquía económica.

La zona dedicada al cultivo del olivo en Italia se extiende a una superficie de 805.000 hectáreas con una plantación de 160 millones de pies que producen por término medio 2.800.000 quintales, que viene a representar menos de un kilogramo y medio de aceite por pie de planta.

El Concurso se ha dividido en dos secciones: la sección del "mejoramiento", en donde el olivo se halla ya cultivado; y la sección de las nuevas plantaciones en aquellos terrenos que admiten el cultivo oleícola, mediante el injerto de los olivos silvestres que en número de 10.000.000 esperan ser liberados de su estado salvaje para poder ofrecer al hombre una producción de aceite sana y abundante.

De momento, en tanto que pueda ponerse en eficiencia esta segunda sección mediante un extenso y nutrido ejército de injertadores y plantadores, se llevarán a término los objetivos inmediatos de la primera sección, estimulando el amor propio de los grandes olivicultores italianos, los que tienen grandes extensiones de olivares, para que su acción sea limitada por los centenares de millares de pequeños propietarios que se encuentran por todo el país italiano y que poseen 20, 50 e 100 plantas.

Una gota de aceite bueno, condimenta más, satisface más, y nutre mucho más que una cucharada de otro cualquiera aceite; y bajo este convencimiento podría alcanzarse todavía un menor precio, reservando para otros usos los aceites de otras semillas.

No es de temer en régimen corporativo un derrumbamiento de precios.

Debido a que el buen precio lleva como consecuencia elevar la producción unitaria. El precio del aceite debe sostenerse en comparación con el de las grasas animales secundando con atención y afectuosa acción de hermandad el esfuerzo de los agricultores.—(USD).

### Junta Provincial Harino-Panadera

El Excmo. Sr. Presidente de la Comisión de Agricultura y Trabajo Agrícola ha remitido en el día de hoy el siguiente telegrama:

"Apruebo precios harina y pan esa provincia mes actual:

Harina, sesenta y nueve pesetas, con oscilación admisible superior de uno por ciento e inferior del dos por ciento.

Pan familiar a razón de sesenta y cinco céntimos kilo, pudiendo recaer a domicilio o a menos de cinco kilómetros dos céntimos en kilo."

Lo que se hace público para su conocimiento y exacto cumplimiento.

Logroño, 2 de noviembre de 1937. Segundo Año Triunfal.

El Presidente, Enrique de la Lanza

†  
EL SEÑOR

**D. JOSE MARIA SOMOVILLA BENLLOCH**  
FALLECIO EN EL DIA DE AYER, A LOS 84 AÑOS DE EDAD  
habiendo recibido los Santos Sacramentos.

R. I. P.

Su apenada esposa doña María Glera; hijos José-María y Félix; madre política doña Francisca Traviño; hermanos don Tomás, don Arturo (ausente) y señorita Consuelo; hermanos políticos don Marcelino (Maestro herrador de guarnición en Vitoria) y doña Isabel Glera, y doña Claudia Martínez; tíos, primos y demás familia, participan a sus amistades, tan dolorosa pérdida y les ruegan asistan a los actos a bajo indicados, por cuyo favor les quedarán muy agradecidos.

Logroño, 3 de noviembre de 1937.

Conducción del cadáver.—HOY, a las DOCE Y CUARTO, desde la calle de Antonio Sagastuy (frente al Gobierno Militar), Iglesia.—Nuestra Señora de la Concepción (Beneficencia).  
Casa mortuoria.—Camino Viejo de Fuenmayor (frente a la Cárcel Provincial).  
Funeral y Misa de Réquiem.—Mañana, jueves, a las NUEVE MENOS CUARTO, en la Iglesia de Santiago el Real.

Pompas Fúnebres PASTRANA.—M. de San Nicolás, 153.—Teléfos. 1754-1258

## LA GUERRA EN EL AIRE NOSOTROS SOMOS NOSOTROS

"Imperables medias La Dubarry"... Sindicato Agrícola Antónomo... (Conste, que no trató de hacer propaganda a casa comercial alguna).

Esos rótulos leyeron mis ojos cierta mañana del año en curso en uno de los pueblos más importantes de la costa roja de Cataluña, y si los cito, ahora es para que mis lectores, si los tengo, se den una idea de la altura a que volábam y no le extrañe, el que, a simple vista, vieramos el espacio retratado, en las caras de los pasajeros de un tren, que simultáneamente a nosotros llegó a la estación... ¡Si el demonio deparase una ocasión así a la criminal aviación moscovita...! Pero dió la casualidad (¡pasajeros del citado tren...!) que el avión que tan cerca visteis, era nada menos que un aparato nacional, y dentro de estos aviones, solamente caben caballeros, incapaces de hacer víctimas a sabiendas entre el elemento civil indeseado. Por eso; por precisar nuestros disparos, y no hacer gesto inútil de sangre, aun exponiendo nuestras propias vidas, volamos tan bajos, siendo buena prueba de lo que digo, la serie de impactos (¡hasta con pistolas nos alcanzaron!) que trajimos en nuestro aparato.

¡Por qué lanzáis a los cuatro vientos, sabiendo que mentís, embusteras radios rojas, la especie de que la Aviación Nacional se dedica a matar viejos y niños?

Bueno es que os lamentéis de las "faenas" que os hacemos, en vuestros depósitos de municiones y combustibles; bien que os doláis de que os deshechemos todas las combinaciones que preparáis "camuflando" barcos, los cuales ya ni sabéis bajo que pañuelo amparar, qué color dar, ni qué nombre poner... pero de eso a que nos llaméis mata-viejos...

¡Verdad que yo no miento al asegurar que no somos asesinos, y me refiero a tí, valiente desconocido, que mientras los milicianos rojos perdían hasta el apellido de tanto como corrían ante nuestro aparato, tú atrevías a paso lento la plaza... Nuestras balas saben respetar y respetaron por tu hombría, tu vida... ¡Cómo se veja que, aunque rojo (¡qué lo fueras ocasional como tantos) eras nada menos que un español...

Y tú, supongo se te habrá pasado ya el asta, carabenero, que del "mle-

do que pasabas, en vez de fusil, se me iba una escoba, lo que al brazo levabas. ¡Podías decir que te salvó la vida la buena suerte! Quédate así fuera, si piensas un poco, y consideras, que la ametralladora que te miraba, estaba manejada por un hombre que no gusta matar a enemigo que no se defiende.

¡No es el caso, carabero, que el lado de tus mulas, marchabas aquella mañana, que no somos tan malos como vuestros dirigentes os dicen, ya que viaste volar por los aires aquellos camiones que, probablemente, te alcanzaron por tu camino, y, en cambio, a tus mulas, y tu carro, símbolo de paz y trabajo, nada malo sucedió? Y si acaso eres tan obtuso que llegaste a pensar que tu buena estrella te salvó, delante un momento solamente a meditar y considera, que fué mucha suerte la tuya, ya que ni delante ni detrás de tí, quedó veñuelo sano... ni títre con cabera...

¡Qué criminales somos...! Que os respondan los pescadores todos del litoral Mediterráneo... del trato que de nosotros han recibido. Los pobrecillos, entre nuestra presencia, y no sabiendo si eramos aviación Nacional, o valenciana, se armaban un lío tal, que parecían un balance humano. Con rapidez increíble subían el brazo izquierdo con el puño cerrado, e inmediatamente lo bajaban para cubrir el derecho y saludar con la mano extendida; todo esto con una velocidad tal, que a última y risa movía a la vez a los que tripulábamos el "hidro". Claro, que cuando ya a muy pocos metros de ellos por nuestros colores y forma de saludar nosotros, se convencían de nuestra procedencia y partido, se guardaban el del puño cerrado para mejor ocasión y cordialmente quedaba la mano extendida hasta que los perdíamos de vista...

Interminable me haría si fuese a contar casos y detalles que pudiesen manifestar la "criminalidad" de nuestra aviación; pero no he de abusar de su amabilidad señor director de LA RIOJA.

Únicamente ha de decir, que el más significativo servidor de nuestras fuerzas aéreas, recurre al testimonio de sus paisanos y les pregunta: ¡Cerveceros!, ¿Credis posible en mí, una acción criminal? ¡Verdad que algunos que quizás me leáis, "tenéis pruebas de todo lo contrario"?

¡Hermano mío querido, sacerdote

**"Bayer"**

significa una experiencia de 39 años

en la moderna preparación de medicamentos

Este inigualado tesoro de experiencia, supone la posesión de centros de investigación con normas rigurosamente científicas, de métodos de comprobación muy exactos y de ingeniosas instalaciones para la preparación de medicamentos, que por su lograda perfección son modelo en el mundo entero.

Como era natural, los métodos de fabricación de la Aspirina fueron perfeccionados cada vez más. Este es un hecho más en que se basa su extraordinaria eficacia y excelente tolerancia en todo clase de enfermedades, dolores reumáticos, etc.

**ASPIRINA**  
EL PRODUCTO DE FAMA MUNDIAL

## Gobierno civil de la provincia

Algunos Ayuntamientos siguen empleando aún en la documentación oficial, seguramente por inadvertencia y por el solo deseo de aprovechar el papel impreso con anterioridad al Movimiento Nacional, el emblema de "República Española".

Para evitar que siga utilizándose dicha documentación, se recuerda que el referido membrete debe ser sustituido, sin excusa alguna, por otro que diga "ESTADO ESPAÑOL", con la advertencia de que serán sancionadas en los sucesivos las infracciones que sean notadas sobre esta materia. Lo que se hace público para general conocimiento.

Logroño, 1 de noviembre de 1937.—Segundo Año Triunfal.

El Gobernador Civil, FRANCISCO RIVAS Y JORDAN DE URIBES

ejemplar...! Tú que bien me conoces, si esto leyeras... allá en tu cantiverlo de Madrid...! ¡Pasará siquiera por tu imaginación que tu hermano sea capaz de manchar en sangre sus manos de la manera que las radios rojas aseguran?

Pues todas las fuerzas aéreas obran (si a nosotros pertenecen) como queda señalado.

Los criminales quedan, para los "profesionales" y estos, no pueden albergarse entre nosotros, ni vivir en nuestras filas, ya que los que formamos en ellas, somos católicos y españoles, que en apretadas falanges y con la mirada puesta en Dios, laboramos por España Una, Grande y Libre.

Palma de Mallorca, 27 octubre de 1937.  
¡Arriba España y Viva España...!  
II Año Triunfal

J. R.  
Alférez de Navío. Observador Naval.

### Elogio de la disciplina

La cualidad esencial, la virtud básica e indispensable para la imposición definitiva de las doctrinas de Falange ha de ser la disciplina. Disciplina en todo en el pensamiento y en la acción. Para imponer la disciplina quiere decir jerarquía, disciplina no hay nada efectivo, visible y duradero. Lo mismo en la paz que en la guerra, en el frente que en la retaguardia, en el estudio que en la vida manual, mandando como obedeciendo, siempre la disciplina ha de ser el eje de toda actividad fecunda y consistente, el elemento insustituible, el clave del logro final en todas las grandes empresas. Por eso, Falange, que aspira a ser conspícuo y dovela, vértice y epopeya del nuevo edificio español, ha de tener, precisamente, su fundamento y la razón de su triunfo en la más sólida y necesaria disciplina. Si ha de haber Imperio, si ha de renovarse la Patria, si ha de estructurarse el Estado futuro en sillares inconvencibles, ha de ser necesariamente, a base de sacrificios, de abnegaciones, de renunciaciones, en una palabra, de disciplina seria, heroica y consistente. Y no se crea que la disciplina obliga tan sólo a quienes obedecen, porque eso es un viejo, caduco, equivocado y sofisticado concepto de la auténtica disciplina. La disciplina, en su más noble y específico sentido, es la esencia vital de todas las cosas, el ser práctico de nuestros actos, el proceso lógico de nuestras manifestaciones. Disciplina es método, plan, desarrollo, educación, en ella, el nervio de nuestros propósitos y la consecución de nuestros planes se quebraban, se hacen endebles y problemáticos, se deforman... Por eso Falange no tiene más arma segura de combate y victoria que la disciplina. Y ninguna época de la vida más propicia y adecuada para asentar sobre cimientos destructurales los principios biológicos y morales de la disciplina que la edad de la juventud. Es en ella, cuando crecimos y se hacen carne y sangre las normas del deber más estricto, la juventud recibe siempre, como siembra el terreno fértil y abonado, la semilla de la disciplina, sin esfuerzo, violencia ni estorbo: sino con alegría, con optimismo, con fusión heroica y creadora. Falange, que es jerarquía y acatamiento, que es denudedo y milicia, en el orden político, civil, patriótico y militar, sabrá inspirarse en estas normas y en estas postulados casi dogmáticos. Ella enseñará, como un servicio inexorable a la gran causa de la Revolución, a saber manejar y a acostumbrarse a obedecer. Esa doctrina más hermosa y que milifica más noble! Someteros voluntarios y espontáneamente al yugo de la disciplina y de la Patria, y que, al mismo tiempo, las flechas emblemáticas apuntes simbólicamente hacia los cielos...

### Noticias de Navarra

**RECUERDOS PIADOSOS**

**PAMPLONA, 2.**—Ayer y hoy, ante la tumba de Mola, se han dedicado homenajes piadosos al invicto y llorado general. En la tumba fueron colocadas numerosas coronas de flores y se rezaron rezos.

Una representación de soldados hospitalizados en la Sala que lleva el nombre del finado General, del Hospital de Alfonso Carlos, compuesta por un requeté, un falangista y un soldado, se trasladaron al Cementerio y depositaron una corona de flores sobre la tumba del que fué jefe del Ejército del Norte y por encargo de los mismos se rezó después un responso. Fue un acto muy hermoso y emocionante.

También los cursillistas de la "Academia Navarra", rindieron al General Mola un sentido homenaje.

Por la mañana se trasladaron en formación al Cementerio, depositando una corona de flores y rezando un responso. Después se trasladaron a las tumbas de los combatientes, dedicándoles el mismo homenaje. En nombre de los cursillistas, el señor Jiménez Caballero, presentó unas sentidísimas y elocuentes palabras.

Una representación de las Brigadas de Navarra estuvo también orando ante los restos del General Mola y de los demás mártires de la Patria.

Las entidades artísticas dedicaron también piadosos ofrenda al inolvidable artista pamplonés Pablo Sarasate.

En la iglesia de San Nicolás se celebró una Misa por el alma del célebre violinista, existiendo el Ayuntamiento en corporación.

Nuestras entidades musicales Orfeón Pamplonés y Orquesta Santa Cecilia interpretaron el Responso de Ferozzi y el director del Orfeón señor Méjico cantó el "Requiem eterno".

### A los poseedores de valores extranjeros

A partir del día 15 de los cortados y con carácter de reciprocidad quedará restablecido el servicio de Valores declarados con Alemania, Argentina, Bélgica, Italia, Portugal y Suiza, en lo que se refiere al envío de cupones de valores extranjeros.

Los pliegos deberán presentarse a los efectos en el Gabinete de Censura militar de la oficina de imposición antes de ser presentados en las ventanillas de admisión de valores declarados, debiendo contener, además de los referidos cupones, la correspondiente autorización para su envío, expedida por el Comité de Moneda Extranjera.

### Hospital Militar de Logroño

Requerido personal temporero en las Plazas Menores de SANIDAD e INTENDENCIA, se pone en conocimiento del público para que el que desee ocuparlo, lo solicite hasta el día 5 del mes de noviembre, por escrito, al señor Director, acompañando los documentos que justifican las condiciones siguientes:

VARONES: Edad, de 23 a 35 años. Orden de preferencia en la admisión.

- 1.º Personal inútil de guerra, que ya incapacidad sea compatible con el trabajo a desempeñar.
- 2.º Personal que haya prestado servicios en los frentes.
- 3.º Personal civil que debiera presentarse certificado de no tener antecedentes social o político contraído al Movimiento.

HEMBRAS: Edad, de 23 a 35 años. Orden de Preferencia en la admisión.

- 1.º Viudas de fallecidos en el actual campaña.
- 2.º Las que tengan su marido en el frente.
- 3.º Las que tengan su marido movilizado sin ganar jornal.
- 4.º Las que presenten certificado de buena conducta.

Logroño, 31 de octubre de 1937.—Segundo Año Triunfal.

El Administrador, Alfonso Lizarri

### Noticias de Navarra

**RECUERDOS PIADOSOS**

**PAMPLONA, 2.**—Ayer y hoy, ante la tumba de Mola, se han dedicado homenajes piadosos al invicto y llorado general. En la tumba fueron colocadas numerosas coronas de flores y se rezaron rezos.

Una representación de soldados hospitalizados en la Sala que lleva el nombre del finado General, del Hospital de Alfonso Carlos, compuesta por un requeté, un falangista y un soldado, se trasladaron al Cementerio y depositaron una corona de flores sobre la tumba del que fué jefe del Ejército del Norte y por encargo de los mismos se rezó después un responso. Fue un acto muy hermoso y emocionante.

También los cursillistas de la "Academia Navarra", rindieron al General Mola un sentido homenaje.

Por la mañana se trasladaron en formación al Cementerio, depositando una corona de flores y rezando un responso. Después se trasladaron a las tumbas de los combatientes, dedicándoles el mismo homenaje. En nombre de los cursillistas, el señor Jiménez Caballero, presentó unas sentidísimas y elocuentes palabras.

Una representación de las Brigadas de Navarra estuvo también orando ante los restos del General Mola y de los demás mártires de la Patria.

Las entidades artísticas dedicaron también piadosos ofrenda al inolvidable artista pamplonés Pablo Sarasate.

En la iglesia de San Nicolás se celebró una Misa por el alma del célebre violinista, existiendo el Ayuntamiento en corporación.

Nuestras entidades musicales Orfeón Pamplonés y Orquesta Santa Cecilia interpretaron el Responso de Ferozzi y el director del Orfeón señor Méjico cantó el "Requiem eterno".

### LADRON DETENIDO

La Guardia Civil de Miranda de Arga ha detenido a Santiago Arribea, que llegó de Bilbao con una mujer llamada Piedad Euzkandi.

Dicho individuo penetró durante la noche en la habitación del depositario municipal de Berbizana don Constantino Terés y del cajón de una cómoda se llevó 4.900 pesetas.

### REGRESO DEL GOBERNADOR

Después de resolver varios asuntos de interés para la provincia, ha regresado de Burgos el Gobernador civil señor De la Rocha.

### Falange Española Tradicionalista y de las Jons

**SECCION DE SANIDAD**

Debiendo comenzar el día 4 del corriente mes el curso de Enfermeras sociales, se pone en conocimiento de las camaradas que tengan el título de Maestra o de Dama enfermera española y deseen hacerlo, se presenten durante los días 1 y 3 del actual, de 7 a 9 de la noche, en las oficinas de Auxilio Social, Calvo Sotelo, 24; advirtiéndole que por ser limitado el número de admisiones, se matricularán por el orden correlativo de inscripción.— El Director.

¡Arriba España!

**Anuncios y suscripciones para LA RIOJA**

pueden encargarse a nuestros corresponsales de todos los pueblos











Caballero: ¿Sabe cuál es el complemento del café? Una copita de Coñac "LA RIVA" Representante en Logroño: AURELIO YANGUAS. Juan Lobo, 11. 3.

DE ALFARO

2 de noviembre. LA FIESTA DE CRISTO REY.— El domingo, a las cinco de la mañana, se celebró con bastante concurrencia, en la iglesia parroquial de San Miguel, la comunión para conmemorar la fiesta de Cristo Rey...

ble y grande, este día se divierten, pero a pesar de ello tienen el recuerdo de sus camaradas caídos y enterrados en el cementerio, para ir día siguiente al cementerio y colocar ramos de flores ante sus tumbas con dedicación leal y expresiva...

miliares y amigos para dedicar sus oraciones a los seres perdidos. —Ha dejado de existir el soldado Eustaquio Fernández, a cuyos padres y hermanos les doy mi más sentido pésame...

DE CAMEROS

MURO, 2. El día 6 del pasado tomó posesión de esta escuela de ambos sexos, doña Africa Sanz de Guadalupe, que ya es apreciada por su gran interés en el pró de la Enseñanza...

NODRIZAS PANADEROS

—Casada, de 24 años, se ofrece para criar en su casa de Muro de Aguas. Informará, Milagros Marin, en Enciso.

MECANICOS AJUSTADORES

Se necesitan para la Fábrica de Tabacos de Logroño, de 21 a 35 años de edad. Solicitudes por escrito...

Sección de Arnedo

ARNEDO, 1. FIESTA DE CRISTO REY.— Con una solemnidad inusitada se ha celebrado la festividad de Cristo Rey en nuestra ciudad...

Sección de Najera

BADARÁN, 1. LA FIESTA DE LOS CAIDOS: PRESENTES.— Los actos realizados el día 29 del pasado estuvieron brillantísimos. El pueblo se engalanó con colgaduras...

RIOJA BAJA

ALDEANUEVA DE EBRO 1. En el día de hoy, se ha celebrado solemnemente la festividad de "Todos los Santos". Durante toda la tarde, ha habido las tradicionales visitas al Cementerio...

DE CAMEROS

MURO, 2. El día 6 del pasado tomó posesión de esta escuela de ambos sexos, doña Africa Sanz de Guadalupe...

PERDIDAS

—Una perra, sin orejas y sin rabo, que atiende por "Liber", que desapareció el día 27. Se ruega su entrega o aviso a Julián Zapata...

MECANICOS AJUSTADORES

Se necesitan para la Fábrica de Tabacos de Logroño, de 21 a 35 años de edad. Solicitudes por escrito...

Desde Miranda

3 de noviembre DEL VIERNES AL LUNES.— Da comienzo el primer con el Homenaje a los Caídos. Cumpliendo órdenes de la autoridad se engalanaron los balcones...

Sección de Arnedo

ARNEDO, 1. FIESTA DE CRISTO REY.— Con una solemnidad inusitada se ha celebrado la festividad de Cristo Rey en nuestra ciudad. Hubo Misa de Comunión general...

RIOJA BAJA

ALDEANUEVA DE EBRO 1. En el día de hoy, se ha celebrado solemnemente la festividad de "Todos los Santos". Durante toda la tarde, ha habido las tradicionales visitas al Cementerio...

HOMBRE SOLICITA CASA PARTICULAR

COMO HUÉSPEDE, con o sin Garantía y seriedad absoluta. Dirigirse a Baldura, Lista de Correos.

PRISMATICOS "ZEISS", 12 aumentos

se venden. Razón en LA RIOJA.

SE NECESITA NINERA, de 13 a 15 años

Razón en LA RIOJA.

SIRVIENTA que sepa planchar, se necesita

Once de Junio, 1, 2.ª, doña. Calvo Sotelo, 12, bajos.

COMPRO RADIO. Pago al contado

Calvo Sotelo, 12, bajos.

APRENDIZ DE ULTRAMARINOS, se necesita

en Casa Pizuelo.

CARRO, para tres caballerías y 3.000 kilos

de carga, con toldo y tablero, se vende. Tratar con Lucas Izquierdo, fábrica de Harinas, Villar de Arnedo.

AGUAS AZOADAS

"CATARROS", "ASMA", "GRIPE", etc. Recuérdase a los señores médicos y enfermeros de las vías respiratorias que la Estación Otoñal es la más indicada para combatir ASMA, BRONQUITIS, CATARROS CRONICOS, GRIPE, etc.

SE DESEA, por horas, MAESTRA DE PRIMERA ENSEÑANZA

Razón en LA RIOJA.

Se desea maestro

SALCHICHERO, especialidad embutidos alemanes. Escribir, indicando especialidad y condiciones, al número 5113, Anuncios Macho, Sevilla.

OFICIALES HERREROS se precisan

Dirigirse con edad y pretensiones, por escrito, a La Metalúrgica Logroñesa, Casa Elías.

COMPRO MOTOR de medio H. P.

Razón en LA RIOJA.

PARA CALEFACCIONES. Se vende un radiador nuevo

de 15 elementos. "Ideal Classic", último modelo, de 95 centímetros. Razón en LA RIOJA.

PASTOR DE VACAS

Se necesita, que sepa bien ordeñar. Razón, Avenida del General Franco, 33, 1.ª

PERDIDAS

—Una perra, sin orejas y sin rabo, que atiende por "Liber", que desapareció el día 27. Se ruega su entrega o aviso a Julián Zapata...

MECANICOS AJUSTADORES

Se necesitan para la Fábrica de Tabacos de Logroño, de 21 a 35 años de edad. Solicitudes por escrito...

Almacén de Maderas Serrería Mecánica

OJEDA, Norte, 24. Tel. 1900. LOGROÑO.

AGENCIA FUNEBRE BERGER

Mejor servicio y mayor economía. SAGASTA, 27. Tls. 1119 y 1752

Maderas y Serrería DE ANDRES VERA

Libertad, 9. Teléfono 14-40

SASTRES. Se necesitan oficiales y oficiales destajistas

Razón, LA RIOJA.

APARATO DE RADIO, se vende, de onda normal

Ap. Kent, de siete lámparas, seminuevo. Razón, Muro de la Mata, 6, 1.ª

OFICIAL O MEDIO OFICIAL de barbería, se necesita

Mayor, 123.

PISOS. Vendo de varios precios

Razón en LA RIOJA.

MAQUINA PARA TRITURAR GOMA, se desea comprar

Informes, José Miranda, oficinas Teatro Bretón.

SE NECESITA un oficial de sastrería

Razón, Sagasta, 15, 3.ª, derecha.

PANADERO - HORNERO, hace falta para cubrir baja

por un mes, en casa de Francisco Montejo, en Centenero.

LOGROÑESES

La Comunidad de Labradores de Santo Domingo, pone a la venta, en la Alhondiga Municipal, patata superior a precios ventajosísimos, en partidas y detal.

VENTA O TRASPASO de antigua y acreditada FABRICA DE HERRAMIENTAS

para la madera (marca registrada), con fuerza hidráulica para su movimiento, maquinaria moderna y extensa clientela. Facilidades para el pago. Tratar con Nicolás García, en Escaray, o en LA RIOJA.

MADERA SECA, para obra, se vende

Tratar con Venancio Martínez, en la Cuesta de los Lirios, Carretera de Zaragoza (al lado de la Fombero).

Derecho y Administración

Huerto del Rey, 2 y 4. Apartado 120. Burgos. Estudio y tramitación de instancias. Expedientes y demás asuntos Jurídico-Administrativos. CONSULTAS. Obtención de CERTIFICACIONES. Representación de Corporaciones, Compañías y Entidades en la GESTION de sus negocios en Centros Oficiales.

CARRO SEMINUEVO de un ganado, se cambia por carro de dos

Razón, Vicente Irujo. HARO.

SE SUBASTAN 1.350 kg. de semilla de trébol

el día 7 de noviembre, en Entrena, a las once de la mañana. Informará, Francisco Medrano.

MUJER FORMAL se necesita, de 30 a 40 años, para casa de poca familia

Razón en LA RIOJA.

COMPRO MOTOR de medio H. P.

Razón en LA RIOJA.

PARA CALEFACCIONES. Se vende un radiador nuevo

de 15 elementos. "Ideal Classic", último modelo, de 95 centímetros. Razón en LA RIOJA.

PASTRANA

TELEFONOS: 1754 y 1256

AGENCIA DE ANUNCIOS

AGENCIA DE ANUNCIOS LA PRIMITIVA. EN PERIÓDICOS NACIONALES Y EXTRANJEROS. PUBLICIDAD EN GENERAL. PRESUPUESTOS GRATIS. ESPECIALIDAD EN ANUNCIOS DE RENSA. JAVIER CERDA RODEZILLO. LOGROÑO.

MARMOLES, LAPIDAS TUMBAS Y ALZADOS PARA PANTEONES

D. LOPEZ TALLER: M. DE S. NICOLAS, 194

SE DESEA PISO AMUEBLADO, con cinco camas

Razón, T. Sz. y Cia., Miguel Villanueva, 2.

SE CEDE HERMOSA HABITACION con derecho a cocina, o sólo para dormir

Razón en LA RIOJA.

COMPRARIA MOTOR, de 6 a 8 o de 8 a 10 H. P.

de aceite pasado, y otro de gasolina de 6 H. P. Taller de Carrajería, Calle del Puente, número 1. Lorenzo Burgos.

SE VENDE HERMOSA CASA en ciento diez mil pesetas, y pisos

Razón en LA RIOJA.

SE ALQUILA 2.ª piso amplia, con galería, en 70 pesetas

A. Colón, 9. (a)

Lubrificantes vegetales para trilladoras, motores, etc. -- MARRODAN y REZOLA (S. L.) Ingenieros



## FRENTE DEL MAR

(Del cronista especial de la Agencia LOGOS, Francisco Escartin)

VI

Continuamos la singladura que se dejó a medio terminar en la crónica anterior.

El bombardeo que en aquella pretendimos sólo esbozar, termina al mediodía. Los objetivos han sido alcanzados con la mas exacta precisión. Se da orden de retirada a la gente. Son las 12 la hora de comer.

Nos alejamos de la costa sin que nadie nos moleste. Ni aviones, ni submarinos rojos, que otras veces nos han atacado, se atreven a presentar combate esta vez.

Al pesar frente a la población de X, a pocas millas de distancia, notamos, observando con prismáticos que sus vecinos han desaparecido por completo. No hay señal ninguna de vida. Todo está vacío y silencioso como una ciudad muerta. Parece un pueblo de otra época, un pueblo fantasmal y extinguido en el roder demagor de las centurias. Uno se pregunta: ¿En qué edad, en que periodo de la Historia tuvo vida ese pueblo?

Pero esto no es más que una ficción. Esas casas que vemos a simple vista arrojadas al mar y contemplándose por el agua, no están abandonadas. Lo que pasa es que sus moradores, que hasta hace unos minutos han estado oyendo el tronar de nuestros cañones, se firman que ahora les vamos a bombardear a ellos, y por eso no se ofrecen viviente a nuestra vista. Con seguridad podríamos encontrarlos escondidos en el monte, o encerrados en cualquier refugio subterráneo.

¿Pero no ven que si quisieramos hacer tiempo podríamos haberles deshecho? No nos interesa dañar poblaciones ni derramar sangre por crueldad. Actuamos siempre—lo mismo en tierra que en el aire y en el mar—con la máxima caballerosidad con que se puede llevar la guerra.

Vamos alejándonos de la costa hasta situarnos en la zona que podríamos llamar nuestro frente marítimo; el que establece en el plano un paralelo de longitud limitando el fondo de esta faja que comprende el frente de un bloque compacto y cerrado.

Por la tarde, después del almuerzo un poco de paseo por la cubierta de popa. La vida sedentaria de los barcos en las largas navegaciones o permanencias en el mar, le obligan a uno a hacer un poco de ejercicio para mantener en buen estado el equilibrio fisiológico y no apoltronarse.

Además gusta recibir en plena cara el viento salino del mar y gozar de la rara caricia del sol en los cielos septentrionales, tan foscos siempre, tan lluviosos y tristes.

Los pulmones se ensanchan, cada vez que se sube de las profundidades opresivas del buque, como si al contacto lento de brisa y el yodo marino sintieran una satisfacción de alivio y de goce físico.

Un poco de tertulia con los oficiales; marinos que unen al honor y al valor a la caballerosidad y al patriotismo, una delicada cortesía y una sencillez de lo más simpáticas. En los barcos, a causa de la estrecha intimidad con que se ha de vivir, y donde es difícil desmentar las pasiones y los defectos, suele haber rencillas, odios y enemistades. Sin embargo, aquí no existe nada de eso. Todo el mundo se comporta con una exquisita urbanidad, y se nota en todos, un mutuo deseo de comprensión, de disciplina y de acendrada y leal amistad. Al menos esto es lo que honradamente puedo decir de este barco, donde por otra parte el sentimiento de la Patria y la idea del deber son algo sagrado y supremo.

Comentando lo que opinan de nosotros, llamados "rebeldes" algunas naciones cuyo apoyo moral nos niegan, me invita un oficial a leer unas cartas de chicas inglesas.

A las muchachas inglesas—y en general a todas las anglo-sajonas—les gusta mucho cartearse. Les encanta llevar mucho volumen de correspondencia particular. Lo contrario que a la mayoría de nuestras chicas, que fuera del novio ya les parece pecado escribirle, y cuando se deciden a hacerlo es de un modo tan anodino, con tantas reservas y desconfianzas, que uno acaba por aburrirse.

Al menos esto ocurría hace tiempo; hoy no sé. Que me perdonen ellas si les parezco injusto.

Lo que dicen estas chicas inglesas en sus deliciosas cartas es que nuestra guerra les llena de admiración. Dedicaron los mayores elogios a nuestros generales y les arrebata como la mas apasionadamente novelista de aventuras la heroica actuación de nuestras tropas en el cielo, en la tierra y en el mar. Adoran a Franco porque es guapo y porque es bueno, y porque es el Caudillo y el artífice de esta maravillosa aventura, si puede correctamente llamarse aventura a esta epopeya de grandeza y sabor mitológica, y de la que un Wagner podría hacer las páginas musicales más prodigiosas y definitivas.

Estas chicas se saludan y se despiden de sus amistades con un sonoro ¡Arriba España! y son en la fría y desolada Britania nuestras mejores propagandistas.

A media tarde se nos presenta un "buzo" acompañado de una presa que acaba de hacer. Se trata de un barco inglés, con cargamento de víveres para el puerto bloqueado X.

Este barco, de bonita arquitectura, cargado hasta más abajo de la línea

de flotación llevaba ya algunos días en estas aguas esperando una ocasión propicia para filtrarse. Inútil empeño que paga ahora con la pérdida por lo menos de todo su valioso cargamento.

El buo nos pregunta qué hacemos. Se le da orden de que lleve el mercante contrabandista a un puerto próximo. Del buo arrían un bote en el que embarcan un oficial y la tripulación de presa para hacerse cargo del inglés.

Este tiene la frescura de presentar la bandera de no intervención; una bandera—dos círculos negros sobre fondo blanco—que autorizan a izar los encargados del control cuando el barco conduce contrabando para puertos beligerantes; los navios de guerra ingleses que han sido testigos de la captura, nada pueden objetar. Hagamos honor a su actitud neutral y correcta.

Al oca del sol, cuando se arria la bandera, con todos los honores, y la obscuridad del crepusculo matiza de sombras y de misterio la turba de jaula, se toca llamada para cantar la Oración de la Marina. A bordo llevamos también banda de música y una gaita que élme y que lora las saudades impregnadas del rocío del mar.

Formada la tripulación, unos bajo el puente y otros en sus puestos de guardia de cubierta, toca la corneta unas notas vibrantes. El comandante, rodeado de los oficiales, está en el puente de mando. Con la mano en posición de saludo militar, cuadrados todos cantando la Oración:

Tú que dispones de cielo y mar haces la calma, la tempestad ¡Ten de nosotros, Señor, piedad piedad, Señor, Señor piedad!

Es una plegaria que tiene algo de tristeza y de místico temor. Son notas largas y prolongadas como el eco melódico de una ola, arrastrada por el huracán. Oír esta plegaria en la salvaje soledad del Océano, bajo un paisaje de cielo y de mar embravecido, a bordo de un navío de guerra, es signo de una majestad y de una grandeza sobrecogedoras.

Los golpes de mar azotan los costados del buque, los ronciones saltan hasta cubierta y le empujan todo de un fino poivillo acuoso. A veces llega a la boca y se percibe un fuerte sabor amargo y salado.

Las últimas notas de las olas que anuncian la tempestad. Se rompen filase se agrupa la gente en corcos, ejme la gaita armoniosas melancolías y cantan ellos las añoranzas marinerías y las nostalgias de su bella tierra gallega.

Es bien cerrada la noche cuando se toca silencio.—Logos.

## La obra del nuevo Estado Nacional Sindicalista

Poco esfuerzo hay que hacer para llevar al general convencimiento las realidades que, pese al momento presente de naturales preocupaciones por las operaciones militares absorbentes lógicas de todo esfuerzo, viene realizando el Estado Nacional Sindicalista.

No son vanas palabras las que un día y otro se pronuncian, ni tampoco floridos artículos periodísticos los que hacen esperar los frutos de los programas.

Después de realizar obras tan meritorias como las del Auxilio Social, que causan la admiración de todos, el nuevo Estado comienza a revalorizar los productos agrícolas, para que puedan hacer frente a mínimas aspiraciones los que regan las tierras con el sudor de su frente bien merecido temían que de ellos se ocupasen los Poderes Públicos.

A la ruina de los últimos tiempos, en el campo eran mayores las pérdidas al tener que vender los productos a menor precio que el costo, véase la diferencia de las disposiciones actuales en primer término con los precios del trigo y últimamente con el de la uva, y así mismo como se va moldeando la marcha de los derivados para que exista la verdadera Justicia.

Toca ahora que este mejoramiento general del campo lleve a los trabajadores de la tierra.

Sus cortos jornales no permitan ni un mediano pasar y menos mal si estos eran pequeños propietarios de unas capas o unos trozos de terreno.

Sin necesidad de que el Estado acuda de momento en favor de estos esforzados luchadores, toca a los propietarios preocuparse del mejoramiento de los salarios de los obreros campesinos, equitativa en la proporción del aumento que el Estado de Franco ha mejorado la producción agrícola.

Falange E. T. de las Jons debe inmediatamente preocuparse de este problema que, además de justo, es tan simpático y tan de lleno encuadrado en el programa Nacional Sindicalista.

Suponemos que a ello nadie se opondrá. En cuanto a los egoístas y explotadores, medios hay más que suficientes para hacerles comprender la obligación ineludible de no mostrarse impasibles ante la marcha arrolladora de las nuevas ideas, que no pueden ser en manera alguna que estos modestos trabajadores no tengan participación en el mayor valor que la España de Franco da y se propone seguir dando a las cosechas que cultivan.

Por la Patria, el Pan y la Justicia. Saludo a Franco. ¡Arriba España! Cenicero, noviembre de 1937.

LAGUNILLA

## MIRANDO A SANTANDER

### Vida patriarcal y moderna de la Montaña

Por JUAN DEL MAR

En la Montaña no había latifundios. La propiedad estaba repartida en pequeños lotes y fincas que pertenecían a los mismos que las labraban. En las aldeas no existía el pobre de solemnidad. Los más humildes tenían su casaca, su o sus vacas, su ganado de cerda y el corral de las aves bien provisto. Y los que no eran propietarios, disponían de los mismos bienes por medio de una renta módica o aparcería. Generalmente, los arrendatarios se entendían bien con los señores que a diferencia de las de otras comarcas de España, no habían caído en el error suicida del absentismo. En casi todas las aldeas, el hidalgo que heredó la casaca blasonada, seguía habitáncola con pequeños intervalos de residencia en la capital de la provincia o en la Corte. Los aristócratas vivían también del campo y del ganado, y tenían a gala poseer los mejores establos de la región. En el mejoramiento y depuración de las razas lecheras invertían largas sumas. Muchos de estos gentiles hombres del campo llegaron a ser verdaderos especialistas y autoridades en la materia y, algunos, se arriaron por la pasión que pusieron en lo que, más que como un negocio, consideraban como una obligación señorial.

Tener una vaca lechera de raza pura significó, en muchos casos, más que la posesión de un "pur sang" para el "gentleman" inglés. Así, en la Montaña hubo aquellas magníficas cuerdas y cabanías de los Pombos, los Botín, los Alday, los Camino, los Correa y tantos otros señores linajudos que tanto contribuyeron al desarrollo de la riqueza ganadera en la provincia. Frecuentes certámenes agrícolas y pecuarios estimulaban esta noble afición.

Este cultivo de la ganadería retuvo a los señores en las aldeas y les obligaba a una estrecha convivencia con los campesinos humildes. Prácticamente, no había castas en el campo montañés. El hidalgo jugaba a los bolos con sus renteros o con los ganaderos humildes en el corral público, y juntos bebían el vino blanco o la cerveza, que era el envite del juego. El absentismo—que justamente lamenta, y al que atribuye con fundamento una gran responsabilidad en la tragedia española—no existía en la Montaña. Pero, en cambio, existía la emigración. El absentismo no echa del campo a las clases selectas y acomodadas y las lleva a las grandes ciudades, donde pierden las virtudes de raza y donde malgastan su caudal. La emigración, en cambio, saca de la aldea a los muchachos pobres e incultos y, tras una experiencia de muchos años de vida mercantil en América, les devuelve al pueblo, ricos e ilustrados. El absentismo

es una amputación con todos sus riegos; la emigración es un tratamiento combativo que aumenta el valor humano de la raza. Así, la Montaña, donde los señores han seguido siempre en sus puestos con raras excepciones, ha visto doblada esta aristocracia por los indios, que, al regresar de América con caudales y con cultura, se erigían también en clase superior, y contribuían al bienestar público. Muchas veces estas dos aristocracias se fundían. El "indiano" que regresaba de la Habana o de Méjico, todavía en buena edad—y se dan muchos casos de estos—se casaba con la señorita de la Casona, que, sobrada de pergaminos, no lo estaba lo mismo de talegas. Eran estos matrimonios una fórmula democrática de fusión de nobleza y pueblo, que daba los resultados más felices. Los hijos de tales uniones que estudiaban las carreras en el extranjero, porque la posición de sus padres se lo permitía, eran luego médicos eminentes o ingenieros y arquitectos famosos. Así nació una clase media acomodada y culta, superior en muchos aspectos a la de las demás regiones de España. Gente refinada, de gustos selectos, amante de las buenas letras y la buena música, estos hombres de ciencia y de trabajo fundaron Ateneos y Bibliotecas, colgaron en sus casas llenos de maestros de la pintura y dieron a la vida social un tono de suprema elegancia y finura, que fué la característica de nuestro pueblo hasta los días en que se impuso la grosería de la horda. Fué el campo el que influyó en la ciudad y creó su potente industria. Nacido en Comillas, en un lugar pobre, don Antonio López y López, se enriqueció en América y fundó la Compañía Transatlántica Española, orgullo nacional en todo tiempo. Otro indiano, don Ramón Pelayo, hace en Cuba una fabulosa fortuna y vuelve a vivir en su aldea en una finca rodeada de árboles y alegrada por el mugido tierno de las vacas de sus establos. Este don Ramón Pelayo, primer marqués de Valdeilla, entre otras obras de Beneficencia y de Cultura, crea la Casa de Salud que lleva su nombre, y que es una verdadera Universidad de Medicina que puede parangonarse con los establecimientos similares más perfectos de Alemania o Norteamérica. En el valle de Buelna, un hidalgo, también de la tierra, don José María Quijano, funda Las Forjas, factoría siderúrgica de primer orden en la industria de España. En todas partes, es el campo el que influye en la ciudad, y no está en aquel como ocurre en las comarcas en que ha hecho presa el absentismo.

Este sentido señorial y aldeano de la vida montañesa ha dado a las ideas de aquel pueblo un profundo sentido conservador, que no ha podido do-

## Cómo se realizó la última ofensiva contra Oviedo

Ocupar Oviedo en los primeros días de comunión con Grado, era la tentadora empresa que se ofrecía a cuantos desempeñaron el mando del ejército rojo del Norte. Llano de la Encarnación primero, Gamir, Urbarrí, el ex-coronel Franco, Musio, el coronel Fraja, Vicente Rojo y el coronel ruso, que, sucesivamente, tuvieron mando en Asturias. Creyeron fácil empresa aplastar a la guarnición de Oviedo y cortar sus comunicaciones. Más de un año han forjado, inútil empeño.

Ascendidos a generales Aranda y Martín Alonso, han infundido su espíritu a las magníficas tropas gallegas que han llevado el peso de la campaña de Oviedo.

La Tercera Bandera del Tercio y varios Tabores de Regulares y Mehala, han mantenido a raya al enemigo, y sus oleadas se han roto contra la línea defensiva, desde que Aranda estableció el frente fortificado inexpugnable, por obra de su genio militar y su heroísmo.

Constante la presión sobre Oviedo y su línea de comunicación, no hubo día en que el enemigo no atacara. Pero el ataque a fondo, furioso, aterrador en sus proporciones, fué el del mes de febrero de este año. Una masa artillera de 120 piezas rompió el fuego a las tres de la madrugada del 21. Desde esa hora hasta las 8 de la mañana cayeron sobre Oviedo 3.000 proyectiles, el mayor número de grueso calibre. Por sus efectos destructores, se distinguían los proyectiles rusos del 1240. Simultáneamente el enemigo atacaba por ambos lados la línea de comunicación de Oviedo-Escamplero, Escamplero-Grado y Grado-Salinas. Para este formidable ataque, reunieron los rojos 60.000 hombres. Solo contra el recinto fortificado de Oviedo se emplearon 20.000. Los efectivos atacantes fueron muy escogidos. Aún estaba en pie la famosa organización de mineros. En los barrios de Oviedo, en Catalanes, San Lázaro, Santo Domingo, las Dominicas, Cementerio Viejo y Calle de Gastañaga, puntos escogidos para el asalto, se llegó a la lucha cuerpo a cuerpo. Conseguían los rojos apoderarse de una casa, y después de defenderla los nuestros piso a piso y habitación por habitación, la lucha continuaba a la casa contigua. Se aspillaban las paredes o por los huecos se hacía fuego de fusil. Se taladraban los tabiques y se arrojaban bombas de mano, gasolina y líquidos inflamables. Era un paroxismo bélico. Rabiosas acometidas rabiosamente rechazadas. La conquista de una trinchera, la ocupación de una casa, costaba a los rojos centenares de bajas. Los codverdes iban jalando el avance de los marxistas, y cuando al fin retrocedían, unos montones de muertos atestiguan la inutilidad de su esfuerzo. La tierra removida por las explosiones de las granadas, las casas voladas por la dinamita, guardaban para siempre los despojos del combate, bajo una capa de cenizas. Lucha sin precedentes. No había tregua.

Llegó la noche y las sombras tuvieron una pavorosa iluminación de fue-

gos. El árbol urbano de Oviedo se desgajaba. Caían las piedras de la Catedral que, florecidas por el arte, subieron hasta el cielo en la filigrana gótica de aguas y cresterías. Caían los bloques de cemento de los edificios nuevos. Revenaban las casas, heridas por los corteros obusos, y un quejido de cristales y maderas que volaban en añicos, acallaba los gritos de la guerra. El aire se hacía irrespirable; polvo, humo, huego... De cada nuevo montón de escombros una nueva trinchera. Oviedo era inexpugnable. Amanecía un día nuevo y el combate continuaba. Se perdía una casa y a la noche fíamos al asalto para recuperarla.

Hasta el día 26 se combatió sin interrupción; sin que la artillería enemiga cesara de batir el perímetro urbano; sin que la infantería dejara de lanzar oleadas de asaltantes contra nuestras trincheras. Seis días de lucha sin descanso, tanto en Oviedo como en sus líneas de comunicación con Grado. Las posiciones que defendían la parte que atravesando el Naranco daban acceso a la ciudad, fueron atacadas con la misma intensidad que la plaza. Gracias a la perfecta disposición de los servicios de seguridad, el enemigo no consiguió ninguna perforación en la línea que fría ataques por ambos flancos.

Hasta el día 4 de marzo se prolongaron los ataques de los rojos, que realizaron, en este periodo de tiempo, el mayor de sus esfuerzos para conseguir un éxito en Asturias. La extensión del frente de ataque debilitó la intensidad de los golpes. Pensaron, sin duda, desconcertarnos y demoralizarnos por el aparato y extensión de la operación; pero nosotros fuimos superiores en moral y cada soldado supo cual era su misión y cada soldado estuvo en su puesto.

A partir del 4 de marzo, la ofensiva sobre Oviedo se limitó a ataques aislados a los distintos sectores, y ya no hubo acción en conjunto. Desde aquel instante, para nadie era un enigma el desenlace de la guerra en Asturias. Colocados nosotros a la defensiva, hicimos 18.000 bajas al enemigo. Sus selectas tropas de choque quedaron deshechas, y ya no habían de levantar cabeza los marxistas asturianos.

A los asaltos siguió, desde entonces, la guerra de minas y contraminas. Los martillos neumáticos y las perforadoras comenzaron su labor. Desde las trincheras hemos escuchado nosotros como funcionaban las perforadoras enemigas, y hemos visto trabajar en inverosímiles troneras, a nuestros muchachos, empujados en una labor de zapa, en obscuridad y peligro que angustiaban el corazón, para hacer volar las minas de los rojos. Y todo ese trabajo a 50 o 60 metros de trinchera a trinchera, llevando de parte a parte los cartuchos de dinamita. De los numerosas minas que explotaron en ese periodo de tiempo, fué la más importante la colocada en el sector de Arneros, en agosto de año. Tuvo una carga de 7 toneladas de dinamita. Los cientos de Oviedo temblaron una vez más, pero los hombres no temblaron.

meñar el marxismo en los trece meses de su dominio bárbaro. Y este mismo sentido es el que alienta en la obra de los escritores famosos de la región, como Pereda el novelista, y Menéndez y Pelayo el polígrafo y el profeta de la Hispanidad. El régimen social que en la Montaña mantuvo siempre unidos en unas relaciones cordiales al aristócrata y al aparcerio, y que permitía casarse a la hija del señor linajudo con el hijo de pobres que regresaba rico a su pueblo, para crear la burguesía ilustrada, es el que, en definitiva, debe prevalecer en la España purificada para alcanzar la verdadera paz.

DEL LADO DE ALLA

## Los rojos de Méjico y los de Valencia

(Servicio especial de la Agencia LOGOS)

El llamado "Gobierno" de Valencia, acaba de conceder al Presidente de la República de Méjico el Gran Collar de Isabel la Católica. No sorprende a nadie esta concesión, honorífica, por una os natural que los rojos de Valencia muestran de algún modo su reconocimiento a los rojos de Méjico, representados en el Presidente de la República. Lo que, desde luego, nos deja estupefactos y nos irrita, es que una condecoración vinculada al nombre—glorioso entre los más gloriosos—de Isabel la Católica, tan nuestra, sea profanada por la horda republicano-marxista, y sirva de premio o galardón, en un canje ignominioso de favores.

El Gran Collar de Isabel la Católica, pendiente sobre el pecho alve de Lázaro Cárdenas, representa la grandeza de una banda de criminales al jefe de un Estado que no ha sentido repugnancia de ninguna especie; antes bien, se ha resuelto rápida y voluptuosamente, a ayudar a aquella de todas las maneras imaginables. Fuesen llegados de allá han servido para que los soldados del Caos hispano-soviético, asesinen a los españoles de verdad, en guerra desigual. Precisamente hace algunos días, con ocasión de la reapertura de la Cámara mejicana, el Presidente Cárdenas se jactó, en su discurso, del cuantioso y entusiasta auxilio prestado a la república de Valencia por la industria mejicana de guerra. Nada menos que en cinco millones de dólares cifró el General Cárdenas la aportación de armamento a los rojos, especialmente fusiles. He aquí la complicitad en el crimen contra la civiliza-

ción y contra España, que se premia con el Gran Collar de Isabel la Católica. ¿Cabe mayor paradoja, contrasentido más cruel, escandaloso e indignante!

Ahora bien, distingamos. Es justo y razonable diferenciar al Gobierno de Méjico, por una parte, y a los ciudadanos mejicanos por otra. Si hay un gobierno que suplante su representación política, que no interpreta exactamente el sentir general, es precisamente Méjico. Los mejicanos son creyentes a prueba de persecuciones, su culto a la Virgen de Guadalupe persiste, si es que no se ha intensificado, y aun en la clandestinidad que le impone el régimen de terror, la fé de siempre se mantiene pujante. Recordemos que las leyes antireligiosas aplicadas, después de la Revolución, por Obregón y por Calles, datan del tiempo de Benito Juárez: de 1.855, exactamente; es decir, un violento forcejeo del Gobierno con la opinión pública ha durado nada menos que unos setenta años. Por ahora, ese forcejeo parece ganado por la revolución roja. Pero en el fondo del alma mejicana, la lucha contra sus opresores continúa. Como las disidencias, cuando puras, ganan fuerza estando representadas llegará en que Méjico se reconstituirá a sí mismo. Mientras tanto, qué irritación produce ese Collar de Isabel la Católica sobre el pecho de un presidente bolchevique y antiespañol.

## Delegación Provincial de Trabajo

SERVICIO DE REINCORPORACION AL TRABAJO

Publicado en el Boletín Oficial del Estado de 1 de los corrientes el modelo de declaración jurada que han de presentar por duplicado los patronos que tengan algún profesional, empleado u obrero militarizado o empujillado, se les requiere para el cumplimiento de la Orden de la Presidencia de la Junta Técnica del Estado, de 14 de Octubre pasado, presentando tales declaraciones antes del 15 de noviembre corrientes ante el Ayuntamiento donde ejerzan sus actividades, toda vez que el incumplimiento de esta obligación dará lugar a la imposición de sanciones de 50 a 5.000 pesetas.

Tales declaraciones juradas serán reintegradas con timbres móviles de 0,25 pesetas.

Logroño, 2 de noviembre de 1937. Segundo Año Triunfal.

EL DELEGADO DE TRABAJO

**sólo 90 céntimos**



le costará la cajita de bolsillo con las famosas **PASTILLAS RICHELET**

una Pastilla Richelet y pasareis el invierno sin catarros.

Venta en farmacias. Caja grande: 1,85 ptas. (timbre aparte). Si desea folletto gratuito para la curación de las vías respiratorias, pídalo al Laboratorio RICHELET, San Sebastián

**PASTILLAS RICHELET**  
Contra la tos y las afecciones catarrales.